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第 ６ 回 教 育 委 員 会 記 録 

 

１ 開会年月日  令和３年９月22日(水) 午後１時３０分 

 

２ 開催場所   東分庁舎 ５階 会議室 

 

３ 出席委員   教育長           水 野 達 雄 

         教育長職務代理者      馬 目 順 一 

         委 員           根 本 紀太郎 

         委 員           宮 澤 美智子 

         委 員           小 峰 美保子 

 

４ 欠席委員   な し 

 

５ 説明のために出席した者の氏名 

       教育部長                 高 田   悟 

       参与兼学校教育推進室長          髙 橋 苗々子 

美術館長                 杉 浦 友 治 

参事兼いわき総合図書館副館長       武 山 忠 弘 

教育政策課長               深 谷 健 司 

       生涯学習課長               久保木 隆 広 

学校教育推進室学校教育課長        菅 野 輝 義 

学校教育推進室学校支援課長        佐 藤 浩 伯 

統括指導主事兼総合教育センター所長    小 玉 則 子 

文化振興課長               小 島 誠 一 

こどもみらい課長             中 村   寛 

       こども支援課長              鈴 木 隆 宏 

       こども支援保育・教育係長         坂 本 賢 史 

 

                      

 

６ 書 記  教育政策課主任主査兼総務係長       青 木 崇 徳  

 

７ 閉 会    午後２時３３分 
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会議の大要 

 

教育長 開会に先立ちまして申し上げます。 

今般の新型コロナウィルス感染症拡大防止のため、教育委員会の会議につい

て、会議時間の短縮を図ることから、説明者及び関係者のみの出席とさせていた

だきます。 

委員の皆さまにも迅速な会議の進行に御協力くださるようお願いいたします。 

 

教育長  ただいまから、令和３年度第６回いわき市教育委員会を開催いたします。

欠席委員の通告はございません。書記には青木主任主査兼総務係長を任命いたし

ます。会期は、本日限りといたします。議事録への署名でございますが、本日出

席された委員の皆様方にお願い申し上げます。 

 

教育長  それでは、「６、教育長の報告」に入ります。（１）いわき市未来につな

ぐ人財応援奨学金返還支援事業の認定結果について、教育政策課長から説明願い

ます。 

 

教育政策課長 〔教育長の報告（１） いわき市未来につなぐ人財応援奨学金返還支

援事業の認定結果ついての説明〕 

 

教育長 それでは、質疑に入ります。本案件に関して、御質問や御意見がありました

ら、お願いいたします。 

 

根本委員 いわき市の人口も、毎月大体100人台から200人台まで減っているような状況

で、９月１日には31万人ぐらいになっていると承知しています。そういう中で、いわ

き市に定住してくれる若者を見出していくという意味でも、この事業は、とても意義

があると思っています。当初は大学３年生へのアプローチだったかと思いますが、現

状は、最終学年度の学生と解釈してよろしいのでしょうか。 

 

教育政策課長 事業が始まった当初は、大学３年生ということで募集していた時期もあ

りました。この事業につきましては、いわき市内の企業に就職するというようなとこ

ろもありましたので、毎年、市内企業の担当者の方にヒアリングをしています。事業

についての意見交換をしている中で、企業説明会のエントリーの開始時期に合わせた

方が、企業としてもＰＲしやすいということがあったものですから、令和元年度募集

分から３月募集開始としたところであります。 

 

根本委員 ４年生を対象にした方が、将来の方向性なども見えてくると思いますので、

この方向で進めていただければと思います。 

 

教育長 その他ございますか。よろしいですか。 

  次に、（２）令和２年度いわき市一般会計歳入歳出決算について、教育政策課長か
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ら順に説明願います。 

 

教育政策課長 〔教育長の報告（２） 令和２年度いわき市一般会計歳入歳出決算につ

いて（総括表・歳入部分）の説明〕 

 

教育長 ここまでの部分で御質問等がありましたら、よろしくお願いいたします。 

 

根本委員 歳入決算額一覧表の「21諸収入」のところの学校給食納付金ということで給

食費だと思いますが、収入未済額が6,919万ぐらいあるということですが、これは現年

度の金額なのか、ずっと積み重なっている金額なのか、どれくらいの世帯数なのでし

ょうか。 

 

教育政策課長 諸収入の収入未済額ということで、6,900万程度計上してございます

が、この主な理由といたしましては、学校給食納付金いわゆる給食費の部分の滞納繰

越分が5,200万程度ございます。また、奨学資金貸与の滞納繰越分として1,200万程度

ございまして、そちらが主な収入未済の理由となっております。現年度分の収入未済

というのもありますが、過年度分も含まれています。人数の方ですが、奨学資金につ

きましては、延べ人数で約50人弱ぐらいです。奨学資金の現年度分になりますと、徴

収率は95％を上回っているということになります。 

 

学校支援課長 学校給食費の方で申し上げますと、令和２年度に滞納者に催促状を郵送

しているのですが、そちらの人数を見ますと、954名の方に催促状を郵送している状況

です。現年度分に関しますと、徴収率は99.8％です。  

 

根本委員 今のご説明をお聞きすると、現年度分についてはほぼ集まっているけど、そ

の滞納額のほとんどが、長年催促しても払ってもらえないものであるということを理

解しました。そういったものの対応ですが、給食費の場合だと、もう卒業してしまっ

ていることもあると思います。現在はどのように徴収しているのでしょうか。 

 

学校支援課長 過去の保護者に対しましては、学校支援課において、催告状を出して対

応しているところです。現年度でお子さんがいる場合には、給食費の確認を学校の方

にお願いしているところになります。子供さんや親御さんに近い方に対応していただ

くことで、99.8％という徴収率が確保できていると思っております。 

 

小峰委員 過去というのは、どのくらいまで遡って繰越額というものがあるんでしょう

か。 

 

学校支援課長 平成11年度からの分、約20年分が積み上がっている状況です。現在は催

告を学校支援課で行っていますが、所在が判明しない方への対応についても検討して

いきたいと思います。 
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小峰委員 色々な徴収の仕方があるとは思いますが、11年度まで過去になると教育委員

会の方々も、非常に苦しいところがあるのではないかと思います。 

 

教育部長 昔は債権放棄をしていた時代がありました。ただ、債権管理の厳格化という

観点から教育委員会だけではなく、自治体全体が考えなくてはいけないということ

で、処分放棄をしないということになりましたが、大体年間300万くらいの債権の残り

が積み上がっているという現状がございます。我々が処分するにあたっては、処分形

式であるとか、それだけ債権をどういうふうに処理するかの厳格な対応が求められて

いると思います。先ほどの根本委員さんの発言にも関係しますが、今の給食費は学校

単位で集めているのですが、原則として校長先生が債務者になっている状況にあるの

で、そうではなく、性質上は行政が一元管理するというのが望ましい、処分経費を含

めた債権管理をどんなふうにするかという議論を進めながら、最終的には、根本委員

がおっしゃったような教職員の負担軽減にもなりますので、一元管理の方向で進めて

まいりたいと考えております。 

 

教育長 その他ございますか。それでは、引き続き説明をお願いいたします。 

 

教育政策課長 〔教育長の報告（２） 令和２年度いわき市一般会計歳入歳出決算につ

いて（歳出部分・教育総務費）の説明〕 

 

教育長 ここまでの部分で御質問等がありましたら、よろしくお願いいたします。 

 よろしいですか。それでは、引き続き説明をお願いいたします。 

 

教育政策課長 〔教育長の報告（２） 令和２年度いわき市一般会計歳入歳出決算につ

いて（歳出部分・小学校費、中学校費）の説明〕 

 

教育長 ここまでの部分で御質問等がありましたら、よろしくお願いいたします。 

 

根本委員 空調設備等の設置事業ということで計上されていますが、小中学校全部、全

工事は整った状態であると理解していいのでしょうか。 

 

学校支援課長 こちらにつきましては、最終の設備が１月末に竣工しまして、それで全

て設置となっております。 

 

教育長 その他ございますか。それでは、引き続き説明をお願いいたします。 

 

教育政策課長 〔教育長の報告（２） 令和２年度いわき市一般会計歳入歳出決算につ

いて（歳出部分・社会教育費、保健体育費、災害復旧費）の説明〕 

 

教育長 ここまでの部分で御質問等がありましたら、よろしくお願いいたします。 
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根本委員 給食施設費のところで、川前地区への学校給食の提供ということでしたが、

川前地区の学校は共同調理場ではなく、前から単独だったのでしょうか。 

 

学校支援課長 川前地区につきましては、以前はそれぞれ川前小中、桶売小中、小白井

小中に給食室がありましたが、現在は桶売小学校の中に給食室があり、そこで６校分

を作って、配送する、いわゆる親子給食という形式で実施しております。 

 

教育長 その他ございますか。よろしいですか。それでは、引き続き説明をお願いいた

します。 

 

文化振興課長 〔教育長の報告（２） 令和２年度いわき市一般会計歳入歳出決算につ

いて（歳入歳出部分・文化財、美術関係）の説明〕 

 

教育長 ここまでの部分で御質問等がありましたら、よろしくお願いいたします。 

 よろしいですか。それでは、引き続き説明をお願いいたします。 

 

こどもみらい課長 〔教育長の報告（２） 令和２年度いわき市一般会計歳入歳出決算

について（歳入歳出部分・幼稚園関係）の説明〕 

 

教育長 ここまでの部分で御質問等がありましたら、よろしくお願いいたします。 

 

根本委員 歳入「21諸収入」の管外保育運営費受託収入ですが、これはどこからいただ

ける歳入になるのでしょうか。 

 

こども支援課長 こちらの収入につきましては、基本的には、いわき市立幼稚園を市外

に住民票を有する幼児が利用するといった場合に、その住民票がある自治体で認定を

受けて、いわき市が当該自治体から受託されて園児を受け入れる形になっています。

今回の収入につきましては、その幼児の保育に係る費用を相手方の自治体から受託収

入としていただいております。 

 

教育長 その他全体を通して、何か御質問等はございませんか。 

  御質問、御意見がないようであれば、「６、教育長の報告」を終了いたします。 

 

教育長 それでは、「７、議事」に入ります。議案第１号いわき市幼稚園条例の改正に

ついて、こどもみらい課長から説明願います。 

 

こどもみらい課長 〔議案第１号 いわき市幼稚園条例の改正についての説明〕 

教育長 それでは、質疑に入ります。本案件に関して、御質問や御意見がありました

ら、お願いいたします。 

 

宮澤委員 子どもが毎年少なくなっていて、幼稚園とか小学校が廃校や廃園されたり
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と、すごく淋しいところですが、この後、湯本第一幼稚園と湯本第三幼稚園の建物自

体はどのようになるのでしょうか。 

 

こどもみらい課長 今後、庁内で施設の利活用の意向を調査し、庁内の活用の見込がな

い場合には、改めて地域の方の御意見等を踏まえて、検討が進められていくものと考

えております。 

 

宮澤委員 時間が掛かるとは思いますが、よろしくお願いします。 

 

根本委員 両幼稚園の園児数の推移ですが、湯本第三幼稚園については、20％台、30％

台ということでしたが、湯本第一幼稚園のところを拝見すると、平成31年までは50％

以上をキープしていて、令和になって急激に減っているように思います。特に令和２

年は、新入園児が０人、進級する園児さんは９人から11人と逆に増えているようなと

ころがあるので、何か要因があったのでしょうか。 

 

こどもみらい課長 今回２園が廃止ということで説明させていただきましたが、残りの

園を見ても、やはり大きくは少子化の影響というところがあるだろうと思います。根

本委員から湯本第一幼稚園の園児の需要が、令和２年から特に顕著に減っているとい

うようなお話があったと思いますが、実は幼児教育・保育の無償化が令和元年の10月

にスタートを切ったところでございます。その無償化の影響というものも、こちらの

入園児童の減少に影響しているものと考えております。 

 

根本委員 幼稚園はどちらかというと私立の方で、保育の方に公立は絞り込んでいくと

いうような、児童福祉専門分科会の方針というのもあったかと思います。残りの園児

は、どちらも少ないですが、保護者の方にはご提案を含めてご了承いただいているの

でしょうか。 

 

こどもみらい課長 在園児の保護者に対しましては先ほどご説明した通り、昨年度から

丁寧にご説明させていただきまして、直近ですと、本年の４月に改めて保護者の方に

お集まりいただきまして、ご説明申し上げましたが、説明会の際に父兄の方から御意

見などはなかったところであり、御了解いただいたと理解しております。なお、在園

児、湯本第一幼稚園が２名、湯本第三幼稚園が３名ということで、合わせて５名の在

園児がおりますが、この５名の内４名については、同じ常磐地区内の公立幼稚園であ

ります藤原幼稚園に転園することになっております。残りの１名の方につきまして

は、家庭の事情等により、保育所の方も視野に検討していきたいということで、現

在、常磐・遠野地区保健福祉センターの職員とも連携しながら、調整を進めておりま

す。 

 

教育長 その他ございますか。御質問や御意見がないようであれば、本案件に関して、

お諮りいたします。 

  議案第１号いわき市幼稚園条例の改正について、原案のとおりとしてよろしいでし
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ょうか。 

 

〔「異議なし」の声あり〕 

 

教育長 御異議なしと認めます。 

 

根本委員 閉会の前に少しよろしいでしょうか。２つあるのですが、１つは、本来です

と８月28日までの予定だった「tupera tuperaのかおてん．」という美術館の企画展が

感染拡大のために、８月８日から休館になってしまったので、約３週間見ることがで

きず、終わりになってしまいました。ちょうど夏休みの時期で、これから行こうと思

ったのにというご家族だとか、それだけではなく、大人の方からも数多くお話を伺い

ました。美術館の方で工夫して、９月16日までは、ホームページで３Ⅾミュージアム

として観ることができましたが、やはり実際に体験するのとは違うなと思います。昨

年度の企画展も、今年に延期したものもあるので、来年というのは無理なのかもしれ

ませんが、何人もの方から「もう一度やらないんですか」というお話を聞くので、一

応要望としてお話させていただきました。 

  もう１つは、学校教育課になるかと思いますが、９月から体温のチェックをスマホ

で確認というようなお話が前にあったと思います。その辺の運営はされているのかど

うか、現状の方を教えていただければと思います。 

 

美術館長 確かに好評いただきました展覧会でありまして、途中で中止になってしまっ

たのは非常に残念ではあります。今の根本委員の御意見、御要望については、御意

見、御要望として承りたいと思います。 

 

根本委員 よろしくお願いします。 

 

学校教育課長 健康観察アプリということで、朝、子どもたちの体温や、機能によって

は保護者の体調についても、学校の方に事前に報告ができるというようなアプリです

が、設定等があり、104校同時展開というのはなかなか難しく、環境が整い次第、順次

導入しているところです。 

 

教育長 円滑な会議の進行に御協力いただき、ありがとうございました。 

以上で、令和３年度第６回教育委員会を閉会いたします。 

 

 

 

 

 

 

 

 


